



# EL VAPOR.

Este periódico sale los martes, viernes y sábados por la mañana. La Redacción se halla establecida en la misma oficina del periódico, á donde deberán dirigirse las cartas, reclamaciones, artículos, noticias mercantiles, ejemplares de las obras que se anuncien y demas advertencias que se juzguen oportunas y ventajosas para el interesante objeto que se proponen los editores: adviértase que no se recibirá ninguna carta ó pliego que no venga franquizado. Se suscribe en Barcelona, en la librería de Bergues y compañía, calle de Escudellers, núm. 13, a razon de 10 rs. al mes, y en las provincias en los puntos indicados á 60 rs. por trimestre, franco de portes. Cualquiera falta ó atraso que notaren en el servicio de los repartidores, tanto los Sres. suscriptores como los personas que reciben gratis el Vapor, se servirán avisarlo á la Redacción.

Puntos de su suscripción. Madrid, en la librería de Razola. Alicante, Carratellá. Badajoz, Vinda Carrillo. Bilbao, Garcia. Burgos, Villanueva. Cadiz, Hortal y compañía. Cervera, Casanovas. Córdoba, Berard. Coruña, Calvete. Gerona, Oliva. Granada, Sanz. Jaen, Zerzedo. Leon, Fernandez. Lerida, Corominas. Lugo, Pujol. Malaga, Martinez y Aguilar. Murcia, Benedicto. Oviedo, Langoria. Palma, Guasp. Pamplona, Erasun. Plasencia, Pis. Puerto de Santa Maria, Nuñez. Reus, Angelon. Salamanca, Reyes. Santander, Otero. Santiago, Rey. Romero. Sevilla. Caro. Soría, Perez Rioja. Taragona, Verdagué. Toledo, Hernandez. Tortosa, Puigrubi. Valencia, Mallen y Berard. Valladolid, Pastor. Zaragoza, Yagüe. En el extranjero: Paris, F. Didot. Burdeos, Gayet. Marsella, Chamein. Perpiñan, Laserre.

## PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL DE CATALUÑA,

Publicado bajo los auspicios de S. E. el Capitan General,

Y DEDICADO AL MINISTERIO DEL FOMENTO GENERAL DEL REINO.

### LA EUROPA MORAL.

#### ARTICULO II.

Nada tiene de extraño que dividida la Europa intelectual entre los escolásticos que querian mantener el atraso, y los filósofos que aspiraban al último progreso, convirtiese en política esta cuestion religiosa y literaria. Insensiblemente se empeñaron las dos sectas de tal suerte en la lid, que se echaron en cara cuanto pudo contribuir á su descrédito.

—Apóstoles sois del ateísmo, decian los escolásticos á los filósofos; no es á la ignorancia esa decantada guerra, sino á las riquezas de que careceis, á las consideraciones aristocráticas que no disfrutais. Los pueblos deben desconfiar de vuestras máximas; y sobre todo los reyes no han de ver en ellas mas que el inhumano proyecto de una revolucion que destruirá de cuajo los vínculos sociales.

Y respondian los filósofos:

—¿Que inconveniente puede haber en ilustrar á los pueblos? ¿De donde nace tal aversión á la luz? Cuanto mas justo sea el predominio, ¿no lo hará mas sólido el claro resplandor de la ciencia y la civilización? Es falso que prediquemos el ateísmo; pero cierto que nos declaramos contra el hombre supersticioso y fanático. Si la razón está de vuestra parte, ¿teneis mas que destruir nuestros flacos raciocinios? ¿A qué volver contra nosotros la autoridad del Trono y el ascendiente del Altar?

Y en efecto, algunos Monarcas por un lado y la Inquisición por otro quisieron sufocar estas disputas, persiguiendo á los que trataban de promoverlas. Inútiles fueron sus esfuerzos, porque no hay cosa que tanto recomiende, como la persecucion, á una causa popular, y aquellos países donde es rápida la comunicacion intelectual se vieron repentinamente inundados de apóstoles y sectarios de la nueva doctrina. Lejos de abrazar el clero francés para contenerla en los verdaderos límites su parte sana y luminosa, quiso mantenerse acérrimo á favor de sus antiguas preocupaciones; y semejante tenacidad, dando mas campo y vigor á la ilustracion filosófica, ofreció desde luego un contraste sobrado visible para que no cautivase el ánimo de los hombres despejados de las clases medias. Añádase á esto aquel resultado moral de los conocimientos filosóficos, patente sobre todo en la gratitud que inspiraban al pueblo que de ellos recibia inesperados beneficios. Mientras solo oia al ministro eclesiástico de la aldea repetidas amonestaciones sobre la exactitud en el pago primicial; mientras le aburría el número sobrado de hermanitos, ermitaños y santeros acudiendo á disminuir el trigo que á fuerza de sudores amontonaba en las eras, recibía del filósofo la máquina hidráulica para regar las tierras de secano, la aratoria para simplificar la mas importante operacion de su labranza, y otras mil de este jaez en provecho del propietario y descanso del jornalero. No menos medradas se veian las artes útiles con los progresos de una observacion constante y filantrópica: no se pasaba dia sin que facilitasen al operario la dificultad de sus ásperas tareas, y le inspirasen nuevo estímulo dando á su obra mas consistencia, elegancia y pulimento. Estos adelantos no se notaban tan claros en el taller del artesano y el campo del agricultor como en un laboratorio quirúrgico

ó el alcázar de un navío; mas no dejaban de penetrar en la humilde tienda y en el rústico hogar, ni de escitar por consiguiente en ambas partes admiracion y gratitud. Calcúlese ahora cuanto ganaran la religion y la moral si se recibieran semejantes beneficios de los ministros del Santuario, y si el respeto hácia ellos se hubiese fortalecido, como en las edades medias, con la idea de que era debida á sus vigilias no solo la salud espiritual de las almas, sino la felicidad y las comodidades de los hombres. Fuera su imperio blando, discreto, legítimo; y no tuviera que llorar el mundo los desgraciados efectos de una division en que se apoyaron y se apoyan los principales elementos de la discordia civil.

Dejúcese de lo que hemos dicho el verdadero aspecto que presenta la Europa moral. No se busque el origen de las revoluciones en las causas materiales donde se ha creído hallar; sino en el empeño de unos para someter al pueblo a la esteril inspiracion de hombres atrasados, y en el conato de otros para hacerle patentes esta ambicion é interés. Como no es fácil que se circunscriba á lo que dicta la templanza filosófica ó la humana razon, quiere traspasar la linea demarcada por la sabiduría; y si bien no fuera difícil disuadirle de este error, precipitale la irritacion que le causa la tenacidad de los que rebelándose contra gobiernos legitimos, pretenden sumergirle de nuevo en las tinieblas.

El choque de estas dos opiniones, arrastrando á la lid innumerables individuos, perpetuará el estado de incertidumbre, fecundo cráter de esperanzas para el varon aventurero, al paso que manantial de amarguras para el que se precia de honrado y filósofo. La revolucion no se contiene con bayonetas: atajala únicamente el generoso impulso de hacer sacrificios para evitarla. La razonable alianza entre pueblos y reyes puede solo ser duradera si se apoya en que obren discretamente por convencimiento los que durante largos siglos ejercieron un ascendiente no sancionado por la nueva ilustracion. Empiece el clero de Europa por recuperar el sacerdocio de las ciencias; olvide los principios científicos que recuerdan el *trivium* y el *quadrivium* (1) de

(1) Las ciencias se hallaban divididas en dos clases: la primera, llamada *trivium*, comprendía la gramática, la dialéctica y la retórica; y la segunda, llamada *quadrivium*, la aritmética, la geometría, la astronomía y la música, division que ya se encuentra en Boecio y en las instituciones que compuso Casiodoro para sus monjes. La reunion de estos siete conocimientos que se llamaron artes liberales, formaba la universalidad de la ciencia, y se consideraba el mayor esfuerzo del entendimiento humano poseer á la vez el *trivium* y el *quadrivium*.

Aunque era entonces conocida la mayor parte de las obras de los antiguos los ejemplos eran muy raros; de aquí la dificultad de dedicarse á los objetos que necesitan variedad de erudicion, y hasta que el zelo de los monjes esparció algunas copias, la critica fue desconocida. Entretanto, los hombres ilustrados se dedicaban á los ramos de literatura que no exigian muchos auxilios. La poesia fue muy estimada en tiempo de Carlo Magno, y hasta se hacian enigmas y logogrifos. Sin embargo, el mérito de estas producciones no podia dejar de ser inferior, por cuanto se escribian en un latín enteramente degenerado.

La formacion de las lenguas modernas favoreció mucho á la poesia, la misma imperfeccion de aquellas daba grandes ensanches al poeta para enriquecerlas, y aun se citaban con admiracion varias muestras de los antiguos romancesos y trovadores, especialmente de los provenzales.

la edad media, y hallará un poderoso aliado en la secta filosófica. Entonces la Europa moral mudará de aspecto, templarán los sabios la efervescencia de los proyectos políticos, y las clases levíticas llenarán nuevamente la augusta mision de ilustrar á los pueblos, y no la porfia de mantenerles en el atraso y la servidumbre. Porque necesarias son para su salud la cultura que les revela su dignidad, y la religion que les enseña su deber. La ciencia abrasa, en vez de alumbrar, cuando no va acompañada de moral pura y de sincera veneracion á la justicia. ¿En que país del mundo está mas floreciente la educacion popular? En aquel donde es ilustrado el clero, y resplandece mas íntima la alianza entre la sabiduría y la religion. Admirámosla segun estos principios en Escocia, Holanda y Nueva York; al paso que lamentamos en Francia el fatal resultado de la que forma un pueblo presuntuoso sin ser instruido, é irreligioso sin ser filósofo. ¿Tan malo seria para el clero meridional adquirir conocimientos vastos, y hacer de ellos un uso desinteresado y discreto? ¿Tan malo constituirse la única fuente de donde los recibiesen las demas clases del Estado? Reflexiónelo él mismo; pero sin perder de vista que acaso se hallen embebidos en su resolucion el respeto de su clase y la tranquilidad pública de Europa. El graduar esto de ilusiones, como hace la *Gaceta de Augsburgo*, el desdeñarse de echar una ojeada que abrace de una vez las causas y las consecuencias, seria no alcanzar mas allá de las tapias de un monasterio, ni descubrir siquiera el horizonte de un año.

### Revista de ambos mundos.

#### TURQUIA.

La mala de Turquía ha traído noticias de Esmirna del 19. Sir Pulteney Malcolm llegó á dicho puerto á bordo del navio de S. M. el *Alfred*, acompañado por el *Madagascar*, el *Champion* y el *Hind*; el mismo habia salido para Vourlas el 15, donde debian reunirse los navios de S. M. el *Caledonia*, el *Asia*, el *Wellesley* y la *Salamandra*. Decíase haber llegado á Malta el *Caledonia*. Seguimos recibiendo de todas partes avisos de los preparativos que se están haciendo para la próxima guerra en el Oriente. Los políticos del continente consideran muy probable su principio por el mes de mayo.

#### Fronteras de Austria 10 de diciembre.

Después de las conferencias de Munchen-Gratz, hanse cangeado notas muy vivas entre Francia y Austria en orden á los asuntos del Piamonte. Parece que van á ordenarse por parte de Austria algunas declaraciones positivas, y que en su consecuencia se habrán mandado instrucciones al Embajador francés en Turin. Hasta llega á suponerse que si las tropas austríacas no se retiran de los alrededores del Piamonte, dicho embajador tiene orden de pedir sus pasaportes. Parece que la alianza íntima de las tres potencias orientales da vivas inquietudes al Gobierno francés, y segun aseguran personas que parecen bien instruidas, la marcha precipitada de M. de Talleyrand para Londres no tiene otro objeto que formar una alianza ofensiva y defensiva entre Francia é Inglaterra;

El estudio de las lenguas nacientes no hacia descuidar el de las sabias; y en Francia hasta las mugeres aprendian el griego, el latín, y aun el hebreo, como vemos en las religiosas del monasterio de Argenteuil donde Heoloisa se refugió.

INGLATERRA.

Londres 27 de diciembre.

Léese en el Sun:

Hase esparcido generalmente la voz en la City de haberse mandado por los Gobiernos inglés y francés una nota colectiva al Gabinete de San Petersburgo...

Es muy absurdo el que se pretenda contener al Gobierno ruso por medio de ultimatum.

El medio mas conducente que podria tomarse, seria mandar una escuadra á los Dardanelos para apoderarse de ellos, por via de precaucion...

Es evidente que no puede el Sultan protegerse á si mismo: y ¿por que Inglaterra y Francia no deberán protegerle? No tienen para que confesar que obrando en esta conformidad quieren ponerse en guardia contra los ataques de Rusia...

Limitase el Globe á las siguientes palabras en orden al discurso de abertura del Rey de los Franceses:

No hay que buscar en dicho discurso importantes revelaciones acerca del actual estado de la política extranjera, y aun puede decirse que no es esplicito sobre ningun punto.

Segun indica el Sun, debe hacerse á la vela para Lisboa esta noche un gran buque de vapor cargado de hombres y municiones. Por otra parte, los agentes Miguelistas no permanecen inactivos...

ESPAÑA.

Madrid 4 de enero.

La REINA nuestra Señora Doña ISABEL II, y S. M. la REINA Gobernadora, siguen sin novedad en su importante salud.

Del mismo beneficio disfrutan SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes.

Real decreto.

Con frecuencia se ha atribuido á las rentas provinciales una influencia poco favorable al desarrollo de la industria, menos quizá por la cantidad del impuesto que por razon de ellas se exigía...

MINISTERIO DE ESTADO.

Real orden.

Exmo. Sr.: S. M. la REINA Gobernadora se ha dignado dirigir con esta fecha á D. Mateo Agüero, por conducto de esta primera secretaria de Estado de mi cargo, el Real decreto siguiente:

MINISTERIO DE HACIENDA DE ESPAÑA.

Real orden.

Permitiendo la estension que ha tomado el consumo del tabaco asi-

alianza preparada ya bajo varios aspectos y que no deberá diferir mucho tiempo la permanencia de aquel diplomático en Londres. Dícese que despues de la conclusion de este tratado verificará un congreso europeo de las primeras potencias...

Fronteras de Prusia 17 de diciembre.

La noticia de que la escuadra inglesa del Mediterraneo va á recibir refuerzos considerables, ha excitado, segun dicen, la mayor sorpresa en Berlin. No puede atinarse porque el Ministerio inglés adopta una medida tan estrepitosa...

Bajo este supuesto, una demostracion calculada con el único fin de imponer el terror, seria trabajo perdido, y aun pudiera calificarse de imprudencia. Aun cuando quisieran limitarse á simples amenazas, seria entonces imposible prever hasta donde conduciría semejante agresion...

Seria pues provocar á las tres potencias del Norte el obrar hostilmente contra Rusia, puesto que segun el ejemplo dado por Francia é Inglaterra que se confederaron en el asunto Holando-Belga, las potencias del Norte, segun todas las apariencias, han tenido por conveniente oponer un contrapeso á aquella alianza uniéndose mas estrechamente...

Cuanto mas fácil no fuera á las potencias continentales establecer un sistema que ellas mismas vigilasen y que pudiera fácilmente ponerse en ejecucion, si se atiende á que la mayor parte de los Estados de Alemania desean ardientemente sustraerse de la influencia comercial preponderante de Inglaterra...

(1) No sabemos hasta que punto está fundada la insinuacion del periódico alemán en orden á los motivos de la salida precipitada de M. de Talleyrand para Londres...

(2) Aprecíaranse estas amenazas en su justo valor en Inglaterra y Francia; siu que las consideremos capaces de influir en mucho sobre la marcha, no menos firme que prudente, que han adoptado ambos gobiernos en una cuestion que toca tan de cerca á su honor y á sus intereses.

(Nota de los Debaters).

rar á que los rendimientos de esta renta sobrepusen á los que produjo en tiempos que era mas bajo el precio del artículo y mas limitado el número de consumidores, ha tenido á bien S. M. la REINA Gobernadora mandar, en nombre de su augusta Hija la REINA DOÑA ISABEL II...

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Circular á los capitanes y comandantes generales y al general en jefe del ejército del Norte.

Escmo. Sr.: El comandante general de Guipúzcoa con fecha del 22 del próximo pasado me dice lo siguiente: He dado de baja en este ejército al teniente general duque de Granada de Ega, por haberse fugado desde Azcoitia á Vitoria, y haber permanecido en dicho punto con los enemigos todo el tiempo de la rebeldia...

Partes recibidas en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

Las ventajas obtenidas en Vizcaya por la rapidez y acertados movimientos del ejército de operaciones del norte de España al mando del general Valdés, han producido la dispersion de las fuerzas de Zavala y Latorre...

Ejército de operaciones.—Coluna volante.—Escmo Sr.: Dije á V. E. en mi parte anterior que seguiria la marcha en persecucion de la faccion de los cabecillas Zavala, Latorre y demas...

A las cuatro de la mañana sali de esta villa, y á las siete menos cuarto toda la faccion que ocupaba á Mendraca ha sido desalojada de aquella fuerte posicion, sin que haya tenido valor para esperar á las bayonetas de nuestra augusta REINA...

Al acompañar este parte, añade el General en jefe:

Esta expedicion pues, aunque sumamente penosa, como puede concebirse haciéndose en el rigor del invierno, en medio de continuas lluvias y en terrenos fragosísimos, sin presentar ninguno de aquellos resultados brillantes que deslumbran al vulgo...

Igual resultado produjeron mis anteriores sobre Ceanuri, Oñate, y valles de la Borunda y Arequil, anulando en cada una de ellas una combinacion peligrosa: V. E. con su notoria ilustracion conocerá que para haberse logrado, verificándolo con unas mismas tropas...

S. M. la REINA Gobernadora contempla cada día con mayor satisfaccion el glorioso espectáculo que ofrecen al mundo el valor y la lealtad de las tropas españolas. Y ansiosa de remunerar tan eminentes servicios, se ha dignado mandar se prevenga de nuevo á los respectivos generales propongan á su superior consideracion las recompensas que estimen justas...

ga, por su bizarra conducta en Garnica; declarando asimismo el grado inmediato á los heridos en ambas acciones.

Por los partes mas recientes de todos los capitanes generales resulta hallarse sus respectivas provincias en la mayor tranquilidad, no encontrándose facciosos fuera de las Vascongadas y de Navarra.

El General en jefe del ejército de operaciones, continuando sus movimientos, dispersó el 30 de diciembre la mayor parte de la facción de Guipúzcoa que iba á reunirse con Zavala y Latorre, y el 31 se disponía en Durango á continuar sus operaciones sobre estos rebeldes.

A consecuencia del fuego que se oyó desde Logroño el 29, día de la victoria de Nazar contra la facción de Navarra, salió inmediatamente de Haro para contribuir á las ventajas conseguidas la columna del batallón de la Princesa y alguna caballería que se encontraba en aquel pueblo, debiendo seguirla la que conduce al mismo país, procedente de Burgos el coronel Tolrá, que en dicho día debía entrar en Haro. También debía llegar á Orduña el mismo día la columna del mando del comandante Cosío, procedente del alto Ebro.

El día 1.º del presente año ha ofrecido á los habitantes de esta corte un grandioso y tierno espectáculo, en que S. M. la REINA nuestra Señora Doña ISABEL II y su augusta Madre la REINA Gobernadora han cautivado nuevamente al mas escelso grado el ánimo de los españoles, que hubiera sido de desear se hubiesen encontrado todos en el campo de los Guardias, estramuros y al norte de la población. Sabíase que en él debía verificarse la revista que S. M. la REINA Gobernadora había de pasar á las tropas que guarnecen la corte, de las cuales algunas pertenecientes á la Guardia Real, debían ser relevadas segun está establecido. Un inmenso concurso poblaba los caminos y los campos, dejando casi desierta la ciudad; piquetes y patrullas de caballería del escuadrón ligero de Madrid y de los nuevos salvaguardias Reales dirigian los coches y las gentes, produciendo suavemente el mas admirable orden, que no fue interrumpido ni el mas mínimo instante.

Desde la puerta de los Pozos, donde apoyaba su derecha, se extendía por el camino de Fuencarral la línea de batalla, que ocupaban sucesivamente la Guardia Real de infantería, la de milicias provinciales al mando de sus gefes respectivos: una brigada formada del regimiento de la Princesa y del provincial de Granada, al cargo del mariscal de campo marques de Espeja: la artillería á caballo de la Guardia Real: los cuatro regimientos de caballería de la misma Guardia; y finalmente, el cuerpo de Guardias de la Real Persona.

A la una del día, que era puntualmente la hora señalada, se presentó á caballo á la derecha de la línea S. M. la REINA Gobernadora, acompañada del mariscal de campo don José Pacheco y Benavides, que hacia las veces del capitán de Guardias; de su servidumbre y comitiva. Adelantose á recibirla en este punto el teniente general don Manuel Freyre, capitán general de Castilla la Nueva, que en virtud de Real orden tenia el mando de todas las tropas durante el acto de la revista; el comandante general de cuartel conde de S. Roman; el ministro interino de la Guerra y varios generales, entre ellos el capitán general don José Palafox y Melci; el teniente general, consejero de Gobierno, marques de las Amarillas, y los inspectores generales de todas armas. S. M. pasó en seguida por delante de toda la línea, formada en el orden de parada, hasta llegar á su costado izquierdo, desde donde retrocedió al campo propiamente llamado de los Guardias; que consiste en una vasta pradera rectangular, rodeada de colinas, por cuyo centro atravesaba el camino de Fuencarral. En este mismo espacio formaron las tropas un gran cuadro, colocándose la infantería y la caballería en columnas cerradas; á cuyo fin se practicaron todos los movimientos necesarios con la exactitud, silencio y orden que debía esperarse del brillante estado de instruccion y disciplina de todos los cuerpos.

Despejado el interior de este cuadro, y dejando su comitiva á cierta distancia, se lanzó casi sola en el centro de él S. M. la REINA Gobernadora, siguiéndola inmediatamente el capitán de Guardias, el comandante general de las tropas don Manuel Freyre, el de cuartel conde de S. Roman, y el ministro interino de la Guerra. En el mismo momento tocaron bando los tambores y trompetas de todos los cuerpos, y en seguida los comandantes de batallón y escuadrón leyeron á los suyos respectivos la elocucion siguiente: (1).

Terminada esta lectura resonaron por el ámbito del cuadro dos vivas; el primero á la REINA nuestra señora Doña ISABEL II, y el otro á la REINA Gobernadora, que fueron dados por los Comandantes de batallón y escuadrón, y repetidos uniformemente por las tropas con el mayor entusiasmo.

En seguida los comandantes generales de la Guardia Real de infantería, de la de milicias provinciales, de la brigada de infantería del ejército, y de la caballería y artillería de la Guardia, corrieron al centro del cuadro, donde cada uno recibió de la augusta mano de S. M. una giralda que enlazaba las cruces militares de ISABEL II, que habian de distribuirse y ponerse en el noble pecho de los defensores de su Trono, las cuales presentaba á S. M. el ministro interino de la Guerra.

Mientras que esto sucedía, habian salido al frente de sus respectivos batallones y escuadrones un sargento, un cabo y un soldado por cada uno, los mas antiguos de su clase, que reuniesen á esta circunstancia una irreprochable conducta militar, colocándose delante de las banderas y estandartes. Allí recibieron por mano de sus gefes este honor inmarcesible, volviendo á ocupar sus puestos.

Terminado este acto, recorrió S. M. los frentes del cuadro,

(1) Véase en nuestro número anterior.

complaciéndose en notar el ardor leal y guerrero que asomaba vivamente á los semblantes de los individuos de todas clases, desde los generales hasta los soldados. Dirigiéndose despues hácia Madrid por el mismo camino de Fuencarral, se situó en la espaciosa glorieta que en él se encuentra, donde llegó al mismo tiempo en un coche abierto la inocente y jóven REINA ISABEL, delicia de los Españoles. Muy poco despues comenzó á desfilar en columna de honor la infantería, artillería y caballería; para cuyo acto se colocó S. M. la REINA Gobernadora, cerca del costado del guia de dicha columna, sola, delante de los generales y comitiva espresada, que se mantuvo á cierta distancia. S. M. la REINA ISABEL II, saludaba graciosamente las tropas á medida que pasaban, y señaladamente á las banderas.

Los Serenos. Sres. Infantes don Francisco de Paula Antonio y don Sebastian Gabriel con sus augustas Esposas presenciaron estos actos, colocándose al efecto en paraje adecuado, así en el de poner las cruces, como al desfilar la columna.

Es difícil, imposible, pintar al vivo, ni aun bosquejar siquiera el magnífico cuadro que en tan memorable día presentó la Corte á los ojos de España y aun de la Europa. Una tierna niña, aurora de la época mas venturosa para los españoles; su augusta Madre Regenta y Gobernadora del Reino, viuda en la flor de sus años, confiadas y gozosas alternativamente entre las bayonetas de sus valientes soldados, y en medio de un pueblo inmenso que las aclamaba y bendecía con un enagenamiento que no puede espresarse; un cuerpo brillante y respetable de tropas de todas armas, compuesto de individuos envidiosos de participar de las glorias que merecen sus dignos compañeros midiendo sus armas con los infortunados enemigos de la paz y la legitimidad; generales y gefes, cuyos nombres llenarán un día las bellas páginas de la historia de la guerra de la independencia: todo, todo este conjunto de preciosos objetos debía excitar, y en efecto produjo, el júbilo mas puro, el mas ferviente entusiasmo, el testimonio mas patente del triunfo seguro de la causa de la lealtad.

*Circular á los capitanes generales y general en jefe del ejército de operaciones del Norte.*

Adjunta remito á V. la relacion (es la que precede) de lo ocurrido el día de ayer, con motivo de la revista que S. M. la REINA Gobernadora pasó á las tropas que guarnecen esta Corte, dirigiéndoles su Real palabra, y al mismo tiempo al ejército español, cuyo valor, lealtad y comportamiento han prendado su Real ánimo. Y deseosa S. M. de que cuantos militan bajo las banderas de su augusta Hija la REINA nuestra Señora, y todos los pueblos de España vean, si es posible, una muestra pública del aprecio que S. M. hace de las virtudes del ejército, se ha dignado resolver: 1.º. Que en cada batallón ó escuadrón se pongan y lleven la cruz de ISABEL II un sargento, un cabo y soldado los mas antiguos de los que no la tengan, y que reúnan las calidades de valor y buena conducta. 2.º. Que les sean puestas las cruces por los Comandantes de sus batallones y escuadrones, reuniéndose siempre que fuere posible en gran parada todas las tropas que hubiere en el punto en que se hallen, bajo las órdenes de su general ó comandante. 3.º. Que antes de colocarse, y despues de tocar bando, se lea al frente de banderas la alocucion que S. M. la REINA Gobernadora ha dirigido al ejército. Y finalmente, que V. E. resuelva las dudas que puedan ocurrir en la aplicacion de estas reglas generales, con presencia de las circunstancias especiales de la situacion de las fuerzas del ejército de su mando.

Orden del día para uno de los cuerpos de la Guardia Real provincial. — Para que las clases de sargentos, cabos y tropa de este Real cuerpo no carezcan de la dulce satisfaccion que ha de caberles al enterarse detenidamente de la proclama que S. M. la REINA Gobernadora se dignó hacer publicar al frente de banderas en la revista de ayer, donde no era fácil que todos se penetrasen de los sentimientos de que se halla animado su magnánimo corazón en favor de su valiente y leal ejército, capaz de inflamar el espíritu hasta el extremo de conducirnos al último sacrificio para defender los legítimos é imprescriptibles derechos de la REINA Doña ISABEL II; he creído conveniente prevenir que se copie dicha proclama en los libros de orden, y que á la hora de la lista de esta tarde, en que estará franco de servicio el regimiento, se lea en las compañías por los señores capitanes y comandantes de ellas, con asistencia de todos los señores oficiales subalternos, despacio y en voz inteligible para que puedan bien conocer el valor de sus espresiones, y que mañana á la hora de la lista del mediodía se lea del mismo modo á los que salen de guardia. — *Mayoli.*

*Mayordomía mayor de S. M.*

El Sr. Mayordomo mayor ha recibido por espreso del gobernador interino de Aranjuez, con fecha 2 de este mes, el parte siguiente.

«A esta hora, que son las nueve de la mañana, acabo de recibir por el correo de la Mancha, un parte del oficial que destiné hácia el punto de Mora en persecucion de los yegüeros fugados y demas rebeldes que le acompañaban, el cual, aunque ha llegado tarde á mis manos, efecto de la poca actividad de las justicias del tránsito, me ha parecido oportuno transmitirlo á V. E. copiándolo á la letra en los términos siguientes: En el pueblo llamado de San Pablo tuve el honor de unirme con el señor comandante general de la provincia de Toledo, que con una partida del provincial de Toro y unos 17 húsares de la Princesa venian en persecucion de los rebeldes, que ascendian á unos 36 hombres de á caballo y armados, al mando del cabecilla D. Félix García Ramirez.

Del mismo pueblo salimos el 26, y hoy 27 á las dos leguas de este pueblo encontramos á los rebeldes en el llamado Bomar, donde fueron atacados por la caballería é infantería, quedando 4

muerdos en el campo, 3 heridos de muerte y 3 prisioneros, no habiendo tenido por nuestra parte novedad ninguna; entre los muertos, uno llamado Bernardo Magdaleno, yegüero de los desaparecidos, cuya yegua fue muerta de un balazo, teniendo en mi poder una carabina y una pistola con un caballo ensillado, cogido por un individuo de mi partida y yo, no habiendo podido causarles mas pérdida por la escabrosidad del terreno y que se internaron en la montañas. El entusiasmo de la tropa ha sido grandísimo. Todo lo que pongo en conocimiento de V. para los fines que tenga por conveniente, dándole parte de todo lo que ocurra. Dios guarde á V. muchos años. Horcajo de montes de Toledo 27 de diciembre á las 5 de la tarde del año de 1833. — Francisco Patiño. — Sr. Gobernador del Real sitio de Aranjuez. En vista de esto, lleno de la mayor satisfaccion, tengo el gusto de participarlo á V. E. para que vea la actividad y decidido entusiasmo que ha manifestado el jóven oficial D. Francisco Patiño, con la pequeña fuerza de 10 soldados del regimiento infantería de la Princesa que llevaba á sus órdenes.

Circula mucho la noticia de que en el pueblo de Cabrillas, á dos leguas de la villa de Tamames, han sido detenidos el conde de Negri y otro sujeto que con él se dirigía á Portugal. Ambos iban disfrazados, en mulas, y con apariencia de mercaderes de paños. Han sido conducidos á Ciudad-Rodrigo. (R. E.)

El presidente de la junta superior de Sanidad de Andalucía, avisa que aquellos pueblos continúan en el mejor estado sanitario. (Id.)

Del mismo modo el Presidente de la junta provincial de sanidad de Cádiz participa que no ocurre novedad en la salud de aquella población, que sigue su cuarentena. (Id.)

Basta para darnos una idea de la inmoralidad y desorden con que se conducen los satélites del Pretendiente, una carta inserta en el *Boletín de Comercio*, escrita en la villa de Dueñas por uno de los individuos de la facción de Merino. Pinta su estado deplorable, y enumera los trabajos y escasez que padecían, sin embargo de que por todas partes robaban cuanto encontraban, consumiendo los ganados. Insultos, prisiones y todo género de maldades eran autorizadas por varios eclesiásticos que, en vez de atajar el desorden, lo fomentaban y aplaudían. En fin, el pobre arrepentido da gracias á las tropas leales que lo mandaron en paz á su casa, y asegura que la leccion recibida le ha hecho un entusiasta de la causa de nuestra Reina. (Id.)

Un cambio de ministerio se espera de un día á otro en Lisboa. (Estrella.)

Corre la voz de que D. Pedro va á mudar de ministerio, y encargará al duque de Palmella la formacion de la nueva Administracion. Se dice igualmente que ha declarado S. M. I. el duque de Braganza, que tan pronto como D. Miguel esté enteramente sometido y fuera del reino, resignará su poder como regente, y entregará á la Reina su excelsa hija, ya en su mayor edad, las riendas del gobierno, limitándose entonces á ayudarla con sus consejos. (Idem.)

Los Pedristas han fortificado á Pernaz, distante tres leguas al norte de Santarem. (Idem.)

Se aumentan cada dia las deserciones del ejército de D. Miguel. (Idem.)

El general Torrer, á quien se ha concedido recientemente el título de *baron de Sa Bandeira*, en recompensa de la brillante defensa de *Sanra*, ha sido nombrado para reemplazar á sir Tomas Guillermo Stubbs, en el mando del ejército del norte y gobierno de Oporto. (Idem.)

BOLSA DE COMERCIO. — *Cotizacion de ayer á las tres de la tarde.*  
EFECTOS PUBLICOS.

Inscripciones sobre el gran libro al 5 % 00.  
Dichas id. al 4 % 00.  
Títulos al portador de 5 % 00.  
Id. id. de 4 % 46½ sin contar interés y 45½ al contado: 45½, 46½, 45½ y ½ á 32, 60 y 24 d. f. vol. y firme.  
Vales no consolidados, 10½ á 25 d. f. vol. y 44 á 40, 35 y 60 d. f. vol. prima.  
Deuda negociable del 5 % á papel, 00.  
Id. sin interés, 00.  
Acciones del banco español, 00.

*Ciudad Rodrigo 26 de diciembre.*

D. Carlos sigue en Villa-Real con su familia, y ya están con él Merino, Cuevillas, Balmaseda y otros campeones fugitivos: tiene como unos 200 hombres de todas clases, gente que no puede considerarse como soldados; pues varios son de los gallegos trabajadores en los viñedos del Duero. Pensaban que D. Miguel les daría 3000 hombres; pero mal puede hacerlo cuando anda reclutando gente para su propia defensa. Algo chocante debe ser á nuestro Pretendiente el que sus generales se le presenten sin ejército y estenuados de tanto correr y sustos.

El conde Negri iba tambien á reunirse con él y ejercer su destino de Gentil-Hombre; pero ya le tenemos en un calabozo. Fue cogido en Cabrillas, pueblo distante de esta 6 leguas. Venia hacien-

